



14 DE SEPTIEMBRE 2022 PRIMERAS PLANAS



Imponen militares al próximo sexenio



Ejército revive al PRIMor



AMLO: nadie va a castigar a México por su política energética



Priva actitud patronal en la JFCA: Sindicato Minero



El pueblo manda, refrenda el Ejército



En 24 entidades, más soldados, marinos y guardias que policías



Sandoval critica "comentarios tendenciosos que quieren alejar a la ciudadanía de las FFAA"



Pide SEDENA cerrar filas con el Ejército



Es viable el paquete económico: Yorio



Inflación enfría el optimismo; caen las Bolsas en EU, Asia y México



Sandoval: comentarios tendenciosos buscan apartar a FA de ciudadanía



Piden ganar más que el Presidente



Plan militar del PRI se vota hoy



Avanza que Ejército siga en la calle... y hasta 2029



El robo de la paz mental



Morena busca acotar el "poder político" de Corte



Avanza aval para mantener al Ejército en la calle hasta 2029



Diputados extienden permanencia de militares en las calles hasta 2029



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- FES Cuautitlán de la UNAM sigue en paro (La Jornada, p. 10)
- Conflicto en el IPN (La Jornada, p. 6)
- Responderá hoy el director del IPN a demandas estudiantiles (La Jornada, p. 10)
- Exigen cese de directivos en IPN (Excelsior, p. 9)
- Usan biometría en estudiantes (El Heraldo de México, p. 23)

SEP

- Mediatizan debate judicial por Escuelas de Tiempo Completo (La Crónica, p. 11)

SECTOR EDUCATIVO

- Escuelas en Nuevo León se caen a pedazos y carecen de mobiliario y servicios básicos (La Jornada, p. 35)
- Ordena juez regresar a modelo de escuelas de tiempo completo (El Independiente, p. 2)
- Aplauden defensa de derechos educativos (Excelsior, p. 9)
- Va MC por escuelas de tiempo completo (El Universal, p. 2)
- Abren primer bachillerato para bomberos de la CDMX (Másports, p. 2)
- En Orizaba reanudan actividades con temor (Excelsior, p. 20)
- Toman clase en las calles (Excelsior, p. 21)
- Será opcional la falda en escuelas de Sonora (24 Horas, p. 13)
- Transformando la educación (Reporte Índigo, p. 11)
- Falsa alarma de tiroteo escolar provoca pánico (Excelsior, p. 25)

NORMALES

- Normalistas marchan en Morelia para demandar plazas (La Jornada, p. 34)



- **Atacan estudiantes instalaciones de la 35 Zona Militar en Guerrero (La Jornada, p. 34)**

MAGISTERIO

- **Maestros de la CNTE abordan al Presidente y pactan una reunión con Leticia Ramírez (La Jornada, p. 10)**
- **... Y normalistas causan caos en el Centro (24-Horas, p. 7)**

ELBA ESTHER GORDILLO

- **Elba Esther, la exlíderesa reaparece... con hambre de poder a los 77 años (El Independiente, p. 16)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	10

FES Cuautitlán de la UNAM sigue en paro

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán (FESC), de la UNAM, seguirá en paro por tiempo indefinido hasta que se concrete la firma de un convenio para brindar facilidades de transporte público para los estudiantes de dicho plantel, además de que se establezcan mesas de trabajo con Rectoría para abordar diversas problemáticas locales, señalaron alumnos.

Natalia Briones Sánchez, secretaria general del Consejo de Representantes Estudiantiles (CRE) de la mencionada escuela, explicó en entrevista que aunque la firma del convenio de transporte para los alumnos sería el próximo martes 20 de septiembre, la toma del campo 4 de la FESC seguirá por tiempo indefinido y la del 1 concluiría hoy.

El paro va a continuar, dijo, en espera de que el acuerdo sea una realidad y “favorezca a la comunidad estudiantil”, además de que se inicien contactos con la Rectoría de la UNAM sobre temas como prevención de la violencia de género y mayor seguridad para los alumnos de la facultad.

De igual manera, el CRE exige “que se nos reconozca como una organización independiente con demandas legítimas y concretas”.

Devuelven instalaciones en Ciencias Políticas

Mientras tanto, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales anunció en un comunicado que “el grupo de estudiantes que mantenía ocupadas las instalaciones las devolvió hoy (ayer) a las 9:10 horas”, pero llamó a los alumnos a seguir sus clases de forma virtual mientras funcionarios y trabajadores administrativos verificaban el estado de “los inmuebles, los sistemas informáticos, el suministro eléctrico y de agua potable”.

De su lado, los participantes en la *toma* señalaron en un comunicado que aunque habían entregado la escuela, eso “no afecta el movimiento de los estudiantes organizados de (la carrera) de Antropología, ya que la *toma* del salón 1 del edificio H sigue en pie”.

Durante un recorrido por el exterior de la escuela, un trabajador de la universidad indicó a este diario que estaban revisando los “destrozos” supuestamente causados por el paro y señaló que las instalaciones se abrirían probablemente hasta el lunes 19.

Una estudiante de la facultad que pidió el anonimato confirmó que durante la *toma* del plantel “sí hubo algunos destrozos, desperfectos e incluso pérdida de material, debido a que se perdió el sentido de este acto como presión a las autoridades, y personas ajenas a la comunidad lo tomaron sólo como esparcimiento”.

De acuerdo con la misma fuente, hoy un grupo de personas acudirá a la escuela a tratar de realizar una kermés, a pesar de que las instalaciones están cerradas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	6

Conflicto en el IPN



▲ Estudiantes en paro entregaron ayer su pliego petitorio al director general del IPN, Arturo Reyes (derecha), luego de marchar de la Plaza Roja de Zacatenco a las oficinas centrales del instituto.
● Foto Luis Castillo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	10

Responderá hoy el director del IPN a demandas estudiantiles

Laura Poy y Fernando Camacho

Periódico La Jornada

Miércoles 14 de septiembre de 2022, p. 10

Arturo Reyes Sandoval, director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), acudirá hoy a las 20 horas a la Plaza Lázaro Cárdenas de Zacatenco, conocida como Plaza Roja, a dar respuesta pública al pliego general de demandas entregado ayer por alumnos de al menos seis escuelas de nivel superior de esa casa de estudios.

A más de tres semanas del inicio de movilizaciones estudiantiles en el IPN, que mantienen paros indefinidos o activos en 11 planteles, jóvenes de diversas escuelas marcharon desde la Plaza Roja hasta la dirección general, donde demandaron la presencia de Reyes Sandoval.

Ahí, los manifestantes insistieron en sus demandas de resolver la saturación de cupos académicos, freno a todo acoso sexual y violencia dentro de los campus, atención a la situación escolar de quienes siguen rezagados por la pandemia de covid-19, gratuidad de todos los trámites administrativos y alto a los actos de corrupción en sus escuelas, entre otras.

Señalaron que era un acto pacífico en busca de un diálogo directo con el director general del IPN.

Al concluir la lectura del pliego general, los alumnos de las escuelas superiores de Ingeniería Mecánica y Eléctrica; de Comercio y Administración; de Ingeniería Química e Industrias Extractivas; de Computación; Escuela Nacional de Ciencias Biológicas y la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas, se comprometieron a mantener el orden y salvaguardar la integridad física del funcionario. Durante unos 40 minutos, la abogada general del IPN, María de los Ángeles Jasso Cisneros, en múltiples ocasiones afirmó que las autoridades sólo darían respuesta por escrito en su portal electrónico. Los estudiantes rechazaron esa opción y demandaron la presencia de Reyes Sandoval.

Minutos después de las 17 horas, el director salió de sus oficinas a recibir el pliego. Ante los estudiantes se comprometió a escuchar sus demandas e instalar mesas de inscripción para que los alumnos puedan continuar con sus estudios. Quiero abrir el



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	10

diálogo con todas las escuelas, escucharlos, pero sobre todo atender las cosas que sabemos necesita el Politécnico.

Reconoció: sí hay limitaciones, pero saben que han estado por 25, 30, 35 años. Y es mi deber, y lo quiero hacer, comenzar a invertir en el IPN, para que tengan esas instalaciones que ustedes se merecen.

Reyes Sandoval pidió a los alumnos que le permitieran atender el compromiso previo de acudir a la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, campus Guanajuato, para el nombramiento de un nuevo director y se comprometió a acudir hoy a la Plaza Roja para dar respuesta pública al pliego general entregado por los estudiantes.

Llamó a los jóvenes a la apertura de todas las unidades académicas. Recordó que pasaron dos años con clases a distancia por la pandemia, lo que no es óptimo. Es mejor estar en sus salones. Permitan que todos sus compañeros vuelvan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	9

Exigen cese de directivos en IPN

ALUMNOS PARISTAS aseguran que, junto con otros funcionarios, son los causantes del detrimento de las condiciones académicas

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

El director del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Arturo Reyes, recibió el pliego petitorio general de 12 puntos de los estudiantes de las escuelas que se mantienen en paro y se comprometió a dar una respuesta hoy a las 20:00 horas, en la Plaza Roja de Zacatenco.

Ante los estudiantes que marcharon de la Plaza Roja a la Dirección General, para entregar el pliego petitorio, expresó que no quiere que ningún estudiante pierda ningún día más de clases.

En el pliego, los estudiantes demandan la destitución de directivos y funcionarios que la comunidad estudiantil de diversas escuelas ha exigido, por considerar que son partícipes del detrimento de las condiciones académicas.

También exigen establecer mecanismos de rendición de cuentas de las autoridades generales de cada unidad académica, garantizar la seguridad dentro y fuera de los planteles, así como que el cuerpo docente del Instituto tenga la capacidad de atender las necesidades



Foto: Cuartoscuro

Alumnos del IPN marcharon a la Plaza Roja, en Zacatenco.

13 UNIDADES

del Instituto Politécnico Nacional se encuentran en paro. Ayer, fue entregada la ESCA Tepepan.

educativas de los estudiantes en todas sus escuelas.

Entre los puntos también se encuentra garantizar que no exista ningún tipo de represalia en contra de los participantes del movimiento estudiantil, para lo que deberá conformarse una comisión de seguimiento en la que participen los estudiantes involucrados.

Asimismo, solicitan atención inmediata a la

problemática de acoso sexual y violencia de género que se vive en el instituto, garantizando la toma de acciones necesarias, ya sea académica, administrativa o legal, a cada caso particular.

El Politécnico informó que son 13 las unidades de la institución que se encuentran en paro de actividades, 12 de nivel medio superior y una de medio superior.

Según el recuento de la institución hasta las 21:00 horas de ayer, 21 unidades académicas de educación superior y 19 Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) se encontraban realizando sus actividades académicas y administrativas sustantivas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	23

#UNIVERSIDADDEGUADALAJARA

Usan biometría en estudiantes

PREPA IMPLEMENTÓ EL RECONOCIMIENTO FACIAL PARA INGRESAR

2

AÑOS TIENE EL USO DE HUELLAS DIGITALES.

3

MIL 400 ALUMNOS HAY EN LA PREPA 9.

POR MAYELI MARISCAL

ESTADOS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Desde el 1 de septiembre de este año, la Preparatoria No. 9, de la Universidad de Guadalajara (UdeG), implementó un sistema de ingreso de alumnos mediante datos biométricos, como el reconocimiento facial.

En grupos de estudiantes en redes sociales, denunciaron que la dirección de la prepa incorporó el reconocimiento facial sin modificar el reglamento ni presentar un aviso de privacidad.

Sin embargo, el rector de la UdeG, Ricardo Villanueva Lomelí, explicó que el uso de este sistema es voluntario para los alumnos y ninguno está obligado a usar ese registro.

MEDIDA PARA LA SEGURIDAD

- Autoridades escolares aseguran que los datos están protegidos.
- El acceso mediante reconocimiento facial es 3 veces más rápido.
- El rector dijo que no se tiene la seguridad garantizada en las escuelas.

“El pilotaje que ha estado haciendo la prepa, como el uso de las huellas digitales desde hace un par de años, ha funcionado, los padres de familia han estado muy contentos por los niveles de seguridad que se mejoraron en la escuela. Ahora, se está haciendo un pilotaje con otros datos biométricos, pero ha sido con permisos de los padres de familia”, aclaró Villanueva Lomelí.

Explicó que los datos estarán debidamente resguardados garantizando su seguridad, que se respetará a cualquier alumno que no quiera dar sus datos y que el ingreso puede darse con su credencial.

El rector recordó que esta medida se tomó luego de que se registró el ingreso de personas ajenas al plantel y señaló que es probable que se puedan implementar medidas similares, en caso de que esto funcione como lo esperan, en otros planteles de la red universitaria del estado. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	11

Mediatizan debate judicial por Escuelas de Tiempo Completo

Mexicanos Primero y la SEP chocan; la Secretaría anuncia que interpondrá un recurso de revisión

Gerardo González Acosta
Ciudad de México

La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció la noche de este lunes que no restaurará el servicio educativo de las Escuelas de Tiempo Completo (ETC).

Para ello interpondrá un recurso de revisión en contra de la sentencia del Juzgado Tercero de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México que le ordena la reintegración del programa de las ETC.

La SEP buscará que el Tribunal Colegiado revoque la orden del Juzgado y la niegue; adelantó que en caso de que se le dé la razón al quejoso (Aprender Primero, AC, de Mexicanos Primero), seguirá en posibilidad de promover un recurso de revisión en contra de la sentencia.

Ello para efecto de que el Tribunal Colegiado de Circuito revoque la concesión y niegue el amparo; mientras tanto, el programa sexenal de La Escuela es Nuestra (LEEN) sigue operando normalmente, informó la SEP.

La víspera, 10 horas antes, Mexicanos Primero informó que la Jueza Tercera de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México ordenó a todas las autoridades vinculadas restaurar el servicio educativo de las ETC tal y como operaba

antes del traslado de sus objetivos al programa “La Escuela es Nuestra” (LEEN).

En su demanda Mexicanos Primero reclama, entre otras cosas, que las autoridades federales violaron el derecho a la educación y a la alimentación de millones de niños y adolescentes

“Si bien se reconoce que LEEN persigue algunos de los objetivos de las ETC, la realidad es que no se logran satisfacer en su conjunto de la misma manera que lo hacían en el Programa Escuelas de Tiempo Completo”, explicó la organización.

Por la noche, la SEP respondió con una tarjeta técnica informativa en la cual señaló que tiene derecho de disputar las veces que sea necesario la orden del Juzgado mediante los recursos legales disponibles •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	35

Escuelas en Nuevo León se caen a pedazos y carecen de mobiliario y servicios básicos

RAÚL ROBLEDO

Corresponsal

Monterrey, NL., Primero ocurrió en una primaria de Monterrey, donde los alumnos acuden con cascos ante el riesgo de que les caigan encima pedazos del deteriorado techo en varias aulas; ahora, en el municipio de Zuazua, escolares del jardín de niños Nora Delia no cuentan con mobiliario para reanudar clases presenciales, por lo que toman sus lecciones en el suelo, y deben llevar cojines o almohadas para sentarse.

Con aulas prefabricadas de lámina acanalada y carencia de servicios básicos como agua y energía eléctrica fue como se inició el ciclo escolar 2022-2023 en dicho prescolar, ubicado en la colonia Valle de Santa Elena, sector San Patricio, en Zuazua. Por si fuera poco, tampoco tienen pizarrón.

Padres de familia protestaron para exigir a las autoridades educativas de Nuevo León, gobernado por Samuel García, de Movimiento Ciudadano, una solución a este problema, pues consideran que las condiciones en que estudian sus hijos son no son apropiadas.

Debido a que las aulas son prefabricadas, guardan calor y provocan un aumento de la temperatura, lo que podría llegar a poner en riesgo la salud de los alumnos, pues no cuentan con ventiladores ni con sistemas de aire acondicionado.

Los maestros, quienes imparten clase sentados en el suelo, hacen su esfuerzo para atender a grupos de cinco alumnos, a fin de evitar sofocaciones y golpes de calor.

Los paterfamilias explicaron que no habían enfrentado esta situación adversa debido a que sus hijos tomaban clases en línea; pero al acudir se encontraron con que no hay nada, sólo las aulas de lámina.

“No tenemos pizarrones, no tenemos bancas ni luz; no podemos meter nada porque nos dicen que el plantel tiene problemas legales, sin explicarnos de qué tipo, por lo que el kinder no puede operar adecuadamente”, expusieron.

En tanto, los alumnos de la primaria General Jesús González Ortega, ubicada en el fraccionamiento Bernardo Reyes, de Monterrey, acuden a las aulas con cascos, ante el peligro de resultar lesionados por el desprendimiento de yeso del techo y falsos contactos en las instalaciones eléctricas.

El pasado 5 de septiembre, una parte del techo del salón de quinto grado se desprendió y cayó en forma paulatina, por lo que se optó por sacar a los alumnos.

El día 9 hubo otro desprendimiento en un aula de sexto grado, donde quedaron visibles varillas y cableado eléctrico, además de que las lámparas quedaron parpadeando. Este día, ante el temor de que los menores resultaran lesionados, se tomó en cuenta la sugerencia de los mismos escolares de utilizar cascos en el aula, ya fueran de patinaje, de construcción, de fútbol americano y hasta de motociclistas.

El maestro Jared de La Cruz, quien tiene a su cargo el grupo quinto grado A en el turno matutino, señaló que esa fue iniciativa de los propios menores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	2

Nota del día

Ordena juez regresar a modelo de escuelas de tiempo completo

A casi seis meses que el programa de Escuelas de Tiempo Completo fuera cancelado, el juzgado de Tercera de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México ordenó a la Secretaría de Educación Pública restaurar por tiempo indefinido ese modelo. Con este dictamen, el juzgado ordenó que las autoridades encargadas de la aplicación de dicho programa retomen el mismo como estaba antes de la emisión del acuerdo de abril pasado, por el que se modificaron las Reglas de Operación del Programa La Escuela es Nuestra para el ejercicio fiscal 2022. El programa de Escuelas de Tiempo Completo beneficiaba a 27 mil 63 escuelas del país y a 3.6 millones de niños y adolescentes, quienes recibían horas adicionales de aprendizaje y, para al menos 1.6 millones de estudiantes, un servicio de alimentación.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	9

ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

Aplauden defensa de derechos educativos

Mexicanos Primero celebró la resolución de una jueza para que se reinstaure el programa

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Fernando Alcázar, director de Judicialización en Mexicanos Primero, aplaudió la decisión de la jueza federal que ordenó al gobierno restaurar el programa Escuelas de Tiempo Completo, el cual constaba en horarios extendidos para los alumnos, con alimentos incluidos, y que fue cancelado a principios de 2022.

“Es una decisión muy importante, ambiciosa, valiosa para el derecho de las niñas y niños y adolescentes a la educación y a la alimentación, y por supuesto que estamos muy contentos, porque es la última de una serie de acciones judiciales que hemos emprendido a favor de estos derechos” y de las escuelas con horas



Marcha atrás

Una jueza consideró que con La Escuela es Nuestra (LEEN) no se satisfacen plenamente los derechos a la educación y a la alimentación de los estudiantes.

adicionales y con servicio de alimentación, desde hace dos años, dijo.

En entrevista con Pascal Beltrán del Rfo, para **Imagen Radio**, destacó que uno de los argumentos utilizados al solicitar dicha suspensión fue la inoperatividad del programa La Escuela es Nuestra, por la dificultad en la dispersión de recursos, que se entregan de manera directa a las familias que conforman los comités escolares, tanto para el pago de horas extras a los profesores como para cumplir con los servicios de alimentación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	2

Va MC por escuelas de tiempo completo

Presenta una iniciativa ante la resolución de un juzgado de restaurar el programa

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ Y VÍCTOR GAMBOA

Ante la resolución del Juzgado de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México que ordena a las autoridades educativas restaurar a nivel nacional el Programa de Escuelas de Tiempo Completo, tal como operaba antes de su eliminación, el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Senado de la República presentó una iniciativa para revivir las 25 mil escuelas que tenían esta modalidad.

Durante la sesión ordinaria en el Senado, se presentó una iniciativa para reformar los artículos 23 y 114 de la Ley General de Educación para que las entidades federativas puedan implementar acciones complementarias a los planes y programas de estudio que emita la Secretaría de Educación Pública en materia de horario extendido y comedores escolares, mitigando con ello la decisión regresiva de eliminar la totalidad del programa.

La iniciativa publicada en la *Gaceta Parlamentaria* expone que las Escuelas de Tiempo Completo atendían desde 2007 a 13% de las escuelas públicas del país, poco más de 25 mil planteles, con lo que se beneficiaba a cerca de 3.6 millones de niños al agregar horas adicionales al horario escolar y otorgar alimentos a más de la mitad de estos estudiantes, pero, sobre todo, permitía cerrar las brechas de desigualdad entre poblaciones vulnerables.

Sin embargo, la actual administración federal ha implementado decisiones regresivas para la educación de miles de niños y adolescentes.

"Durante el último año se dejaron de ejercer cerca de 25 mil millones de pesos del presupuesto educativo, se realizaron recortes presupuestales educativos que hoy se sabemos se han visto agravados por la pandemia, y se desmantelaron programas que

atendían el rezago educativo, uno de ellos: el Programa de Escuelas de Tiempo Completo. Por ello, celebramos la decisión del Juzgado de Distrito para restaurar este programa", dijo el partido.

Movimiento Ciudadano considera que un sistema educativo debe promover la igualdad y tiene que preparar a las nuevas generaciones para los retos del futuro desde una óptica multidisciplinaria y con acciones y programas complementarios a los programas educativos.

La iniciativa plantea que las Legislaturas de los estados del país, en el ámbito de su competencia, deberán armonizar el marco jurídico y las autoridades educativas estatales deberán implementar el servicio educativo en horario extendido con jornadas de entre seis y ocho horas diarias y comedores escolares.

Asimismo, especifican que las erogaciones que se generan para implementar las acciones a cargo de las entidades federativas se financiarán con recursos de las aportaciones previstas en los Presupuestos de Egresos de la Federación, que incrementarán de manera progresiva. ●



Las escuelas de tiempo completo beneficiaban a unos 3.6 millones de niños con horas adicionales y alimentos a más de la mitad de ellos.

25,000

PLANTELES ESCOLARES
del país formaban parte del Programa de Escuelas de Tiempo Completo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	2

ABREN PRIMER BACHILLERATO PARA BOMBEROS DE LA CDMX

El director del Heroico Cuerpo de Bomberos (HCB) de la Ciudad de México, Juan Manuel Pérez Cova, informó que en octubre iniciará el Bachillerato Técnico Bombero con el apoyo de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación. De acuerdo con el servidor público, dicha instrucción educativa tendrá una duración de tres años con modalidad en línea y asesoría presencial a fin de mejorar las condiciones de vida de los integrantes del HCB y sus familias. A la fecha, dijo, se han inscrito 150 mujeres y hombres

pertenecientes a la institución, quienes buscan adquirir mayor conocimiento en la profesionalización de sus labores. Según el plan de estudios, se llevará un tronco común de un nivel medio superior y las siguientes materias especializadas: Materiales Peligrosos, Análisis de Riesgo, Operaciones Hidráulicas, Métodos de Extinción de Incendios, Búsqueda de Personas Ausentes, entre otras. Las personas interesadas podrán realizar su trámite de registro hasta el 19 de septiembre en la Academia del HCB de la Ciudad de México. **(Sopitas)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	20

ESCUELAS SIGUEN CERRADAS

En Orizaba reanudan actividades con temor

POR LOURDES LÓPEZ
Y ROXANA AGUIRRE
Corresponsales
nacional@gmm.com.mx

EL GOBERNADOR CUITLÁHUAC GARCÍA manifestó que la banda del CJNG intentó amedrentar a la ciudadanía y tomar la ciudad, pero no lo logró

ORIZABA, Ver.— Un día después de la violencia registrada en Orizaba, que provocó el cierre de negocios y terror entre los habitantes, la población salió de nuevo a las calles, aunque las escuelas permanecieron cerradas, con suspensión de clases y reanudarán hasta el lunes actividades.

La oficina del Sistema de Administración Tributaria de Orizaba informó el cierre de sus oficinas hasta nuevo aviso.

Las calles lucieron semivacías y los elementos de seguridad tanto locales como estatales y militares mantuvieron los recorridos por la región sin reportar nuevos incidentes.

La casa de seguridad en donde fueron detenidos dos de los delincuentes que el lunes mantuvieron una sesión de video por redes sociales fue acordonada y está a disposición de las autoridades. El o los propietarios no la han reclamado, presuntamente había sido rentada, de acuerdo con lo reportado.

A pesar de que han pasado ya más de 24 horas desde el enfrentamiento, vecinos de la zona aún recuerdan con temor lo ocurrido.

“Estábamos en casa afortunadamente y resguardarnos en algún lugar en donde no pudiese llegar algún impacto o algo por el estilo, en estos casos no sabes si andan en las azoteas o algo por el estilo”, explicó Álvaro Lechuga, médico.

Mientras, Arturo Alvarado, propietario lavandería, recordó cómo su empleada se quedó sola, pues no pudieron pasar a ayudarla debido a lo grave del enfrentamiento.

Fueron casi 2 hora y media de disparos, realmente entra uno en pánico y lo que pudimos hacer fue encerrarnos en nuestros hogares cada uno de nosotros”, manifestó.

A pesar de lo ocurrido, poco a poco las cortinas de los negocios de la zona centro de Orizaba se fueron levantando, para comenzar las labores.

En entrevista, el alcalde de Orizaba, Juan Manuel Diez Francos, dijo que la suspensión de clases fue decisión de cada director de escuela en conjunto con los padres de familia, “a veces nos gusta más descansar”.

Por su parte, el gobernador Cuitláhuac García dijo que la situación de Orizaba está bajo control, que las fuerzas de

seguridad locales, junto con Seguridad Pública, en coordinación con elementos del Ejército y la Marina permanecerán en la región.

Dijo que el principal cabecilla del grupo está detenido, que quienes intentaron distraer a la policía con la quema del tráiler y la bomba de una gasolinera aún están prófugos.

Aseguró que la banda criminal del Cártel de Jalisco Nueva Generación intentó amedrentar a la ciudadanía y tomar la ciudad, pero no lo lograron y las autoridades operativas los desarticularon.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	21

TEMEN SE CAIGA ESCUELA

Toman clase en las calles

POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Menores estudiantes de la Telesecundaria Jaime Torres Bodet toman clases en las calles, debido a que su escuela está al pie de un cerro que con las lluvias ha tenido derrumbes y las instalaciones ya presentan problemas de construcción.

Ante el riesgo se manifestaron junto con sus padres, quienes bloquearon durante algunas horas la avenida Fernando Gutiérrez Barrios, que comunica a la capital del estado con el municipio de San Andrés Tlalnahuayocan.

La Telesecundaria está asentada sobre el arroyo Papas, que con las lluvias forma una creciente que inunda las instalaciones escolares, que ya presentan un avanzado deterioro ante tanta humedad y en los salones hay hundimientos.

Higinia Conrado, una madre de familia, aseguró que ella estudió en esa escuela y el problema sigue siendo el mismo, que lo han planteado a las autoridades escolares porque piden una reubicación, pero hasta la fecha no hay atención a este problema.

La escuela Torres Bodet cuenta con una plantilla de 190 alumnos que ayer tuvieron que tomar clases en las banquetas. "Es una manera de que vean lo que está pasando, porque desde 2014 y hasta la fecha se han entregado escritos a las autoridades

LA TELESECUNDARIA de Xalapa está asentada sobre el arroyo Papas, que con las lluvias forma una creciente que inunda las instalaciones



Fotos: Lourdes López y Cuartoscuro

Los alumnos deben tomar clases en la banqueta, debido a que su escuela está en malas condiciones.

de la Secretaría de Educación de Veracruz y al ayuntamiento de Xalapa, pero no hay respuesta.

En dicho plantel hay alumnos tanto de Xalapa como de Tlalnahuayocan, pero las autoridades de ese municipio

tampoco han mostrado interés por apoyarlos en sus demandas.

Los padres explicaron que en tiempo de lluvias hay derrumbes y los hundimientos en los salones ya tienen cinco años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	13

Será opcional la falda en escuelas de Sonora

Por unanimidad, el Congreso de Sonora aprobó el uso opcional de faldas en escuelas de la entidad de todos los niveles, a fin de garantizar el derecho a la no discriminación, incluyendo el uniforme neutro como estrategia de igualdad.

Al dar lectura al proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones a la Ley de Educación del Estado de Sonora, la diputada Celeste Taddei Arriola argumentó que la presentación de la propuesta -el 26 de abril pasado- tuvo su origen en las limitaciones que ha implicado para las mujeres.

Ello, abundó, en cuanto a su derecho al juego, la recreación así como el tránsito en espacios escolares y fuera de los planteles educativos,

como el transporte público, parques y calles.

“La falda les impide o les dificulta cualquier tipo de actividad que implique la carrera o diferentes maneras de sentarse. En todo caso, lo hacen, solo que con muchas precauciones como estirar su falda o realizar auténticas acrobacias para recoger algo sin exponer su intimidad”, abundó.

La iniciativa avalada establece un periodo de 30 días hábiles para que el poder Ejecutivo estatal realice las adecuaciones pertinentes al decreto, así como un plazo adicional de 30 días hábiles para que las instituciones educativas ajusten sus reglamentos escolares.

/ 24 HORAS



AVAL. Diputados locales aprobaron cambios a la ley para que ya no sea obligatorio el uso de esa prenda.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	11

**Transformando
la educación**
ESPECIAL

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció la construcción de sanitarios, áreas de juego, pozos para evitar inundaciones, la entrega de mobiliario escolar y trabajos de mantenimiento general en escuelas del sur de Mérida, a través de una inversión estatal de más de 47.2 millones de pesos.

Lo anterior, para continuar con la entrega uniformes y útiles escolares del programa "Impulso Escolar", con el fin de garantizar que las niñas y los niños de la entidad tengan las mismas oportunidades de aprendizaje y desarrollo de sus capacidades, al mismo tiempo que permite a los padres y madres de familia un ahorro de dos mil 850 pesos por cada estudiante.

En las escuelas primarias "Yolanda Noemí Carrillo Piña", "Pedro Henríquez Ureña" y "Agustín de Iturbide" se distribuyeron 267 mil 931 paquetes de útiles escolares a estudiantes de escuelas públicas de nivel básico y 206 mil 534 kits de uniformes, conformados por dos camisas, un par de zapatos y una mochila que se destinan a todos los estudiantes de ese nivel en la entidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	25

BREVE

Falsa alarma de tiroteo escolar provoca pánico

La tarde de ayer, el Departamento de Policía de Houston, Texas, recibió un reporte de tiroteo en una escuela, pero se trató de una falsa denuncia que desató pánico entre los alumnos de dicha secundaria.

“Incluso nos dijeron que había diez heridos”, dijo Troy Finner, jefe de la policía de Houston.

“El responsable pagará con todo el peso de la ley”, agregó.

— De la Redacción



Foto: Especial



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	34

Normalistas marchan en Morelia para demandar plazas

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
Corresponsal

Morelia, Mich., Egresados de las ocho escuelas normales de Michoacán realizaron este martes una marcha y luego se plantaron frente a la fuente Las Tarascas para exigir que se otorguen plazas a los maestros formados en dichos planteles entre 2019 y 2022.

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) informó que se asignaron recientemente 832 puestos y se ocuparon 61 que estaban vacantes por jubilaciones y otros motivos, por medio de una convocatoria abierta y transparente.

La movilización de los docentes se inició ayer pasado el mediodía en la plaza Morelos, en el oriente del centro histórico de Morelia, y llegó a Las Tarascas, casi frente a la Escuela Normal Urbana Federal, donde los inconformes retuvieron un camión repartidor de refrescos y lo cruzaron sobre la avenida Madero. La protesta concluyó después de las 15 horas.

En tanto, la titular de la SEE, Yarabí Ávila González, puntualizó que no se entregarán plazas a través de sindicatos o funcionarios. Aseguró que no hubo grupos ajenos a la dependencia que vendieran exámenes para alumnos de nuevo ingreso a las escuelas normales de la entidad.

Expuso que las plazas magisteriales se asignan de manera transparente, que los profesores recientemente contratados concursaron por un lugar de manera individual y que entregaron sus documentos sin intermediarios.

“El docente eligió su plaza de interés y cuando se les entregaron, la semana pasada, hubo autoridades de la Contraloría (estatal), representantes sindicales, enlace educativo de la SEP (Secretaría de Educación Pública federal) y del Sistema Estatal Anticorrupción”, explicó.

Agregó que la semana pasada se adjudicaron puestos a 128 profesores de preescolar, 460 de primaria, 31 de educación especial, 43 de educación física, 44 de telesecundaria, así como horas a 126 maestros en secundarias técnicas y federales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	34

Atacan instalaciones de la 35 Zona Militar en Guerrero

Sergio Ocampo Arista
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Integrantes de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM), organización que ha acompañado a los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos, lanzaron petardos a las instalaciones de la 35 Zona Militar, en esta ciudad, y usaron un camión como ariete para abrir la puerta de la sede militar, en protesta porque no ha habido justicia para los alumnos ausentes y tampoco se han ejecutado las 83 órdenes de aprehensión contra implicados en su privación ilegal de la libertad, perpetrada en septiembre de 2014.

Durante la Jornada Nacional de Lucha ante la Deuda de Justicia del Estado por los Caminos de la Verdad, miembros de la FECSM y padres de familia se reunieron a las 11 de la mañana del martes, inicialmente para realizar una protesta frente al palacio de gobierno estatal.

Sin embargo, debido a que los accesos al edificio estuvieron cerrados, los manifestantes, encabezados por la FECSM, se dirigieron a las instalaciones castrenses, localizadas en la Autopista del Sol México-Acapulco, donde primero arrojaron piedras.

Después, cerca del mediodía arribaron algunos padres de familia junto con jóvenes de distintas normales rurales del país y también apedrearon las puertas de la entrada principal; los paterfamilias usaron resorteras con las que destruyeron cámaras de video y lámparas.

Durante el mitin, realizado en la explanada de la 35 Zona Militar, Blanca Nava, madre de Jorge Álvarez Nava, manifestó que van a continuar con la búsqueda de sus hijos y demandó al gobierno federal a que cumpla con las órdenes de aprehensión, porque de las 83 que existen, no se ha cumplido ninguna.

Los alrededor de 600 manifestantes se retiraron sin ser atendidos y los militares no intervinieron.

De acuerdo con el plan de acción de los inconformes, este miércoles se tiene previsto realizar en Iguala una protesta en la Estela a los Caídos el 26 de septiembre de 2014.



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	1	34

Asimismo, el 15 de septiembre se realizará el foro La opacidad de las fuerzas armadas, en las instalaciones de la normal Raúl Isidro Burgos Ayotzinapa, y el 16 se abordará el tema Dignificación y memoria: honor y gloria a los caídos de Ayotzinapa.

El plan continuará el 17 de septiembre con la realización de la segunda reunión de la Comisión Nacional Provisional de la Asamblea Nacional Popular para el Reencuentro con Organizaciones y Colectivos, en la Ciudad de México.

El 18 de septiembre en Tixtla, Guerrero, se llevará a cabo un acto cultural en memoria de los 43. El 19 realizará un mitin en el Centro de Convenciones de Acapulco.

Finalmente, el 20 de septiembre en la Ciudad de México efectuarán un mitin en la embajada de Israel y el día 22 en la Fiscalía General de la República, seguido de otra protesta en el Campo Militar número uno. Los días 25 y 26 tendrán actividades en la capital del país y el 27 en Iguala.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	POLÍTICA	10

Maestros de la CNTE abordan al Presidente y pactan una reunión con Leticia Ramírez

LAURA POY Y CAROLINA GÓMEZ

Periódico La Jornada
Miércoles 14 de septiembre de 2022, p. 10

Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se reunirán hoy a mediodía con la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, después de que ayer tuvieron un breve encuentro con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los docentes dialogaron con el mandatario al final de la ceremonia por el 175 Aniversario de la Gesta de los Niños Héroes. En la puerta de los Leones del Bosque de Chapultepec, frente a la Estela de Luz, momentos antes de subir a su vehículo, López Obrador saludó a la distancia a los cientos de maestros que se encontraban tras una valla, quienes coreaban: “¡De Chiapas a Sonora, con la coordinadora!” y “¡Solución, solución, exigimos solución!”

Cuando el auto inició la marcha, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se acercó a los activistas para solicitar que dejaran pasar el vehículo que trasladaba al mandatario y a su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller.

Los dirigentes de la sección 7 de Chiapas, Pedro Gómez, y de la 18 de Michoacán, Gamaliel Guzmán, se acercaron adonde estaba el Presidente, con quien intercambiaron unas palabras a través de la ventanilla del automóvil, que se detuvo por unos momentos. Tras el breve encuentro, dejaron pasar el vehículo, mientras coreaban consignas para exigir la reinstalación de la mesa nacional de diálogo, suspendida desde fines de 2020.

Poco después, realizaron un mitin frente a la Estela de Luz.

Pedro Hernández Morales, secretario general de la sección 9 de Ciudad de México, recordó que hace nueve años, el 13 de septiembre de 2013, miles de maestros fueron desalojados por policía federales del Zócalo capitalino. Aseguró que el gobierno federal no cumplió con la basificación de todos los interinos. “Se cambiaron algunos conceptos de la mal llamada reforma educativa, pero continúa la inestabilidad laboral y la falta de acceso a prestaciones básicas”, indicó.

Héctor Torres, dirigente de la sección 14 de Guerrero, afirmó: “acudiremos a la reunión con Ramírez Amaya, pero como una dirigencia nacional que busca soluciones para todos los maestros del país. No aceptaremos acuerdos parciales que no resuelven nada”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	NACIONAL	7

...Y normalistas causan caos en el Centro

Este martes, normalistas de la Escuela Normal Rural Carmen Serdán, ubicada en Tetelles, Puebla, y miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron en dos de las vialidades más transitadas del Centro: Eje central y Avenida Juárez.

El cierre de estas vialidades arrancó desde las 11:00 horas del lunes, pues los normalistas exigen la destitución de directivos de su escuela, así como servicios básicos en los planteles, como agua.

Mientras que a las 14:00 horas arribó a Palacio Nacional un contingente nutrido por docentes de la CNTE, encabezado por un camión con un altavoz en el techo, por el cual los maestros transmitieron sus peticio-

nes, principalmente mejoras laborales y el alto a la reforma educativa impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por si fuera poco, la circulación por la Avenida 20 de noviembre también se detuvo, debido a manifestantes y lonas de protesta colocadas por el Frente de Unión de Artesanos Indígenas Mazahuas de la Ciudad de México, un grupo de presión que exige espacios de venta en la vía pública.

Las protestas se dan a unos días de que se lleve a cabo la ceremonia del Grito de Independencia, este 15 de septiembre, para la cual las propias autoridades ya han cerrado algunas calles y avenidas que desembocan en Plaza de la Constitución, con el fin de realizar los preparativos pertinentes. /**VALERIA CHAPARRO**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	INFORMACIÓN GENERAL	16

Elba Esther, la exlíderesa reaparece... con hambre de poder a los 77 años

Bajo el nombre de Elba Esther Gordillo no sólo pesa su influencia en el mayor sindicato de trabajadores de Latinoamérica, sino la acumulación de señalamientos por corrupción, tráfico de influencias y hasta un crimen que sigue sin resolverse

Por Armando Hernández

Elba Esther Gordillo, la exlíderesa sindical del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE), de nuevo está en la escena pública, alejada de los grandes puestos, pero íntimamente ligada al magisterio, por lo que se asume como voz apta para criticar a la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya.

Incluso, Gordillo afirmó que los niños en México "están condenados a la ignorancia" con el nuevo modelo educativo, sin un diagnóstico correcto y mencionó que el perfil de la nueva titular de la SEP le da "pena".

Su discurso parece llegar en el momento justo cuando se acercan tiempos electorales y donde su voz aún pesa en el movimiento magisterial, no por nada fue la presidenta del SNTE durante 24 años, de abril de 1989 a febrero de 2013.

La vida de Elba Esther Gordillo ha sido una constante de alianzas y traiciones, comenzando con Carlos Salinas de Gortari quien la impulsó en el SNTE y más tarde con Vicente Fox, con quien analizó los modelos educativos nacionales, sin olvidar el vínculo con Felipe Calderón Hinojosa, con quien mantuvo una alianza abierta al público; incluso con el entonces titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, promovieron Alianza por la Calidad de la Educación (ACE).

Además de la relación con Manuel Camacho Solís, quien se dice, acudió a ella para su respaldo en la búsqueda de la presidencia, algo que nunca se logró y sin olvidar el respaldo que le brindó al exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle.

Por otro lado, sus conflictos con Roberto Madrazo y con Miguel Ángel Yunes Linares, exgobernador de Veracruz, fueron de los más importantes; el panista la acusó de haberle pedido 20 millones de pesos mensuales para el partido Nueva Alianza. Desde ese momento se convirtieron en enemigos, Elba ha llegado a calificar a Yunes como "alacrán".

Una de las traiciones más relevantes fue la de Juan Díaz de la Torre, quien pasó de ser un hombre cercano a la maestra a ser su sucesor como líder en el SNTE y colaborar con el presidente Enrique Peña Nieto, quien la encarceló y sepultó su interés de fungir como "vicepresidenta".

LOS ORÍGENES DE ELBA ESTHER

Elba Esther Gordillo Morales nació en Comitán, Chiapas, 6 de febrero de 1945, debido a problemas económicos y familiares, desde muy joven se vio obligada a trabajar y encontró en el magisterio la oportunidad de desarrollarse como maestra. Su primera oportunidad en el aula se le dio en el Estado de México.

Desde su estado natal, Gordillo se trasladó a Nezahualcóyotl, donde en 1970 también ingresó al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) con el apoyo de Carlos Jonguitud Barrios, líder del grupo "Vanguardia Revolucionaria del Magisterio".

El 22 de septiembre de 1972, respaldado por el entonces Presidente de México Luis Echeverría Álvarez, Jonguitud Barrios, desplazó del liderazgo sindical a Jesús Robles Martínez y Manuel Sánchez Vite y bajo la nueva dirigencia, Gordillo comenzó a ganar poder, ocupando la Secretaría de Trabajo y Conflictos del sindicato hasta 1973 y la Secretaría General de Delegación en Nezahualcóyotl de 1973 a 1975.

En 1977 se convirtió en Secretaria General de la Sección 36 del SNTE, correspondiente al Estado de México, y el mismo año es elegida diputada federal a la LI Legislatura, de 1979 a 1982, en representación del distrito 26 del Estado de México con cabecera en Nezahualcóyotl. Así, su fuerza en el Sindicato comenzó a convertir a Elba Esther en la mujer más poderosa del país por los años que dirigió el SNTE, pues en abril de 1989, tras la renuncia de Carlos Jonguitud Barrios, y durante la presidencia de Carlos Salinas de Gortari, ocupó la presidencia del SNTE,

cargo que desempeñó hasta el febrero de 2013, día en que fue detenida por la Procuraduría General de la República tras un enfrentamiento con el entonces presidente de México, Enrique Peña Nieto.

CORRUPCIÓN Y FORTUNA, LAS SOMBRAS DE ELBA ESTHER

Como presidenta del SNTE, Gordillo fue acusada en numerosas ocasiones de tráfico de influencias en la Secretaría de Educación Pública. Gordillo también ha sido señalada por adquisiciones cuyo valor excede sus ingresos como política y presidenta de sindicato.

Prueba de ello es que entre marzo de 2009 y enero de 2012 gastó \$2.1 millones de dólares en una tienda Neiman Marcus en San Diego, California, así como otros gastos en artículos de lujo Hermès y Chanel, al menos 17 obras de arte, un jet y cirugías plásticas.

Incluso, según información periodística, durante su presidencia del sindicato adquirió 10 propiedades en Estados Unidos, que incluyen una casa en San Diego valorada en \$1,7 millones de dólares y otra en Coronado, California estimada en \$4.7 millones de dólares. Dada su extravagancia, en 2008 compró 59 vehículos Hummer para sus ayudantes del SNTE.

En 2013 fue denominada por la revista Forbes como uno de los "10 mexicanos más corruptos", al señalar que sobre sus hombros recayó la acusación de malversar \$156 millones de dólares del magisterio, por lo que en febrero de ese año fue arrestada por cargos de corrupción por las autoridades mexicanas mientras bajaba de un jet privado en el Aeropuerto de Toluca. Según el entonces procurador general Jesús Murillo Karam, hoy detenido por el caos Ayotzinapa, Gordillo también fue acusada de depositar grandes sumas de dinero en cuentas bancarias en Suiza y gastos exorbitantes, alejados del salario de la líderesa, estimado en \$31 mil 398 pesos.

ASESINATO DE MISAEL NÚÑEZ

El 30 de enero de 1981, el maestro Mi-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	INFORMACIÓN GENERAL	16

sael Núñez Acosta fue asesinado al salir de la escuela donde impartía clases en Ecatepec. Su papel como asesor de sindicatos obreros independientes se convirtió en un foco de atención a nivel político y una incomodidad, según expertos, para el creciente protagonismo del SNTE, donde Elba Esther ya era Secretaria General de la Sección 36.

A diferencia de otros líderes magisteriales de su época, Núñez Acosta logró aglutinar en torno a las luchas populares no sólo a profesores, también a obreros y colonos. Entre sus posturas, estaba la exigencia de una democratización del SNTE, situación que no era compartida por los dirigentes sindicales.

Tras el asesinato, los autores materiales del artero crimen, según relatos periodísticos de la época, confesaron que habían cumplido órdenes de un dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Pero más tarde, los asesinos se fugaron de la cárcel y hasta ahora siguen libres. Por ello, para la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), hasta nuestros días, sugiere que la autora intelectual de la muerte del maestro Misael Núñez Acosta fue Elba Esther Gordillo.

EL PODER DE ELBA

Para nadie es un secreto que Elba Esther Gordillo estuvo ligada al PRI en sus inicios dentro de la política, incluso llegó a ser secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI del 2002 al 2005, y contendió por la dirigencia nacional con Roberto Madrazo. Dada una fractura con el entonces presidente del partido, fundó su propia corriente política, el Partido Nueva Alianza (Panal), incluso, mientras aún se encontraba en el PRI, otro de los motivos por los cuales fue destituida del PRI. Para 2006, el Panal comenzó a figurar en las elecciones intermedias, incluso, sin meter a "su partido" de por medio, Elba Esther jugó un papel muy importante en las elecciones de ese año cuando Felipe Calderón resultó ganador. "La maestra" habría ayudado al candidato del PAN a ganar la presidencia mediante los votos del magisterio, en respuesta, familiares de ella consiguieron puestos estratégicos, la subsecretaría de Educación Básica que ocupó su yerno, Fernando González Sánchez, además de direcciones del ISSSTE y la Lotería Nacional. Para muchos, fue una de las épocas en las que Elba Esther tuvo más poder.

Sin embargo, luego de estar en los cuernos de la luna, su pasado priista la alcanzó y a la llegada de Enrique Peña Nieto fue desplazada, como se hizo evidente ante la aprobación de la Reforma Educativa, que tenía se intacta desde 1943 cuando se creó el SNTE, cambiando las reglas de operación de la educación y restándole poder al Sindicato, pues se ponía al Estado como el garante de la calidad de la educación del país, promoviendo que los cargos directivos y las promociones se asignaran según las evaluaciones y resultados de los docentes.

Pese a las movilizaciones que organizó, el gobierno federal no puso reversa a la reforma y Elba Esther se convirtió en elemento incómodo, según analistas, por lo que fue detenida el 27 de febrero de 2013 el aeropuerto de Toluca, a 30 kilómetros de la capital mexicana, junto con otras tres personas, cuando llegaba desde San Diego. La detención se llevó a cabo solo un día después de que el presidente Enrique Peña Nieto promulgara una enmienda constitucional para reformar el sistema educativo del país, a la cual Elba Esther se había opuesto. Su penitencia prácticamente duró hasta el final del sexenio, cuando recuperó su libertad en agosto de 2018.

Dado su "divorcio" con el PRI, Gordillo Morales no escondió su respaldo a la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia, hasta familiares de la profesora apoyaron públicamente al entonces candidato de la coalición Juntos Haremos Historia.

Incluso, hasta nuestros días, los adversarios del inquilino del Palacio Nacional le acusan de aliarse con "La Maestra" para cancelar la Reforma Educativa, como finalmente sucedió. Ahora desde su papel fuera de los puestos oficiales, Gordillo volvió a la escena y recientemente consideró que siempre se ha buscado que la SEP sea liderada por un maestro o una maestra que tenga una larga trayectoria académica, que conozca el sistema educativo, que esté comprometida con la educación pública de calidad y respete el principio laico. Sin embargo, destacó que con el nombramiento de Leticia Ramírez "una vez más vemos que esa no es la prioridad, la prioridad es la política por encima de la educación, y creo que eso es muy lamentable".

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / Pide no desatender los problemas del centro de lenguas del IPN (La Jornada, p. 2)
- Columna El Correo Ilustrado / Piden solidaridad con el paro en Chapingo y sus justas demandas (La Jornada, p. 2)
- Columna Estado por Estado / El Pollo Gallardo, vacaciones de lujo // Michoacán (El Heraldo de México, p. 23)

SEP

- Columna Sacapuntas // Primera prueba para Leticia (El Heraldo de México, p. 2)
- Columna Otros ángulos / Para la SEP, la Tierra vuelve a ser plana (El Heraldo de México, p. 10)
- Columna #Política Confidencial // Leticia Ramírez (Publimetro, p. 2)
- Columna Sociedad / Sociedad, SNTE y el IPN: pendientes en la SEP (ContraRéplica, p. 7)
- Columna Tu opinión / Escuelas caducas (Reforma, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Los fundamentos de la reforma de la educación media superior / Gabriel Vargas Lozano (La Jornada, p. 22)
- Columna Que siga la democracia / Cuatro años del gobierno de la transformación (Reporte Índigo, p. 4)

MAGISTERIO

- Artículo Cambio de mano / Manuel J. Jaúregui (Reforma, p. 12)
- Columna Pulso Político / ¿Quiénes “apartan” al ejército del pueblo? // De esto y de aquello... Tanto la disidencia magisterial... (La Razón, p. 8)

ELBA ESTHER GORDILLO

- Artículo El ave fénix y Elba Esther / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

Pide no desatender los problemas del centro de lenguas del IPN

Respecto de los conflictos que enfrenta el Instituto Politécnico Nacional (IPN), hay uno al que no se la ha hecho la debida justicia: el Centro de Lenguas Extranjeras (Cenlex), que es, a mi juicio, el mejor centro de enseñanza de lenguas en el país.

El costo de los cursos es sumamente barato y su calidad muy buena, además de que su oferta académica es amplia.

Los problemas del Cenlex son varios: la mayoría de los maestros no están sindicalizados, por lo tanto no tienen estabilidad laboral y muchas veces ni prestaciones; tienen salarios paupérrimos y por hora, y pocas, además de otros.

El Cenlex ha formado en idiomas a muchísimos profesionistas del IPN y otras escuelas.

Los maestros no sindicalizados, obvio, no pueden protestar.... Yo fui su alumno, lo hago por ellos.

Tomás Arellano Soto



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

Piden solidaridad con el paro en Chapingo y sus “justas demandas”

Desde finales de agosto pasado los estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), de manera creciente y cada vez más organizada, desarrollan un paro estudiantil por diferentes demandas, entre ellas la entrega de viáticos completos para los viajes de estudio, la reorganización de comedores, la reanudación presencial de las sesiones del Consejo Universitario (CU) y la toma de protesta a los consejeros elegidos que cubren los requisitos, entre otras.

A lo anterior se suma el reclamo a la rectoría encabezada por José Solís, por el manejo poco transparente de los recursos, según lo dicho por varios universitarios y que pretende dirigir unipersonalmente a la universidad.

Este movimiento es apoyado por decenas de profesores de manera individual, y por nuestra organización de trabajadores académicos, el STAUACH.

No es una sorpresa que las movilizaciones estudiantiles en el Instituto Politécnico Nacional y en la Universidad Nacional Autónoma de México sean difundidas ampliamente, mientras las realizadas en Chapingo sean invisibilizadas.

Reclamamos que la situación en la UACH, universidad nacional a través de sus sedes regionales, sea parte de la información periodística y de la atención del gobierno, desde la Presidencia nacional y de la Secretaría de Agricultura.

Solicitamos la solidaridad de los estudiantes y universitarios de otras instituciones hacia el paro de Chapingo, con sus justas demandas.

Profesores Jorge Ocampo, Luis Llanos, Carlos Sifuentes Martínez, Rosa Norman, Carlos Macías, Ameyali Hernández, Felipe Reyes y Horacio Alvarado



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	ESTADOS	23

ESTADO — POR ESTADO —



VÍCTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

#OPINIÓN

EL POLLO GALLARDO, VACACIONES DE LUJO

- Chihuahua, grupo de apoyo a Ebrard
- Cabeza de Vaca reprime a diputado
- Alfaro, costosas obsesiones



aya vacaciones del gobernador de **San Luis Potosí, Ricardo El Pollo Gallardo**. A todo lujo, en asuntos de primera clase, se pasó una semanita de "austeridad franciscana" por Medio Oriente. Claro, para tapanle el ojo al elector, dijo que fue a buscar inversiones.

Ni una sola concretó. Dijo que promueve mezcal potosino a naciones que no beben alcohol por razones religiosas. Es mejor que otro, el pueblo, pague el mariachi.

CHIHUAHUA: En esta entidad, que gobierna **Maru Campos (PAN)**, nacieron los primeros grupos de apoyo al aspirante presidencial **Marcelo Ebrard**. Los grupos Diálogos Progresistas, Siglo XXI, Benito Juárez, entre otros, encabezados por **Oscar Kuri** y **Jesús Barragán**, se reúnen en Camargo, Parral, Juárez y Chihuahua, para apoyar al canciller. Afirman que PRI, PAN y Morena ven en Marcelo una figura de unión. Esto se replica en varios estados del país.

TAMAULIPAS: Otra más del gobernador panista **Francisco García Cabeza de Vaca**. A unos días de dejar el poder, quiere arruinar a sus opositores, como al diputado local por **MC, Gustavo Cárdenas** a quien le clausuró el Hotel Las Fuentes, una

Alcaldesa de León se niega a informar gastos de gira

gasolinería y un restaurante. Todo al mismo tiempo, por "razones sanitarias", que no han comprobado. Francisco, desesperado y represivo.

JALISCO: Gobernar de acuerdo con el estado de ánimo es un insulto a la democracia. El gobernador, **Enrique Alfaro**, regalará 500 millones de pesos anuales, como subsidio, a camioneros. Esto contrasta con la

solicitud de la **UdeG** para que les entregue 150 millones para el Museo de Ciencias Ambientales, lo que ya fue aprobado por el Congreso local desde hace años. El pleito de Alfaro con el rector **Ricardo Villanueva** rebasa sus obligaciones constitucionales. Se "encamprincha".

CHIAPAS: Hace dos años, la **Guardia Nacional** atacó una manifestación de indígenas de **Pavencul**. Por órdenes de la entonces síndica y ahora alcaldesa, **Irene Urbina**, los humillaron, golpearon hasta el cansancio e incluso desaparecieron por varios días a la periodista **Cinthya Alvarado**. Luego los remitieron a la Fiscalía sin que el gobernador **Rutilio Escandón** los defendiera. Pedían la reparación de una carretera. Ni carretera, ni justicia, sólo el capricho de una morenista.

GUANAJUATO: Una acción dictatorial de la alcaldesa de **León, Alejandra Gutiérrez (PAN)**, cuando se le solicita transparencia en el manejo de recursos del municipio. Un ejemplo: se niega a informar sus gastos para una gira a Estados Unidos, ni los resultados de la misma.

MICHOACÁN: A cuatro meses del relevo, **Yarabí Ávila** se perfila como próxima rectora de la **Universidad Michoacana**. El gobernador **Alfredo Ramírez** ve como anecdótico que Yarabí lo bloquee para obtener una plaza de profesor en la **UMSNH**. Por cierto, enfriaron al diputado local **Fidel Calderón**, quien quería tomar el control del Congreso local y entregar la medalla "**Melchor Ocampo**" a **AMLO**, si viaja a ese efecto a la entidad. Será la diputada **Julieta García**. Cosa de morenistas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	LA 2	2



Sacapuntas

FALTA LO QUE DIGA EL SENADO



MIGUEL OSORIO CHONG

► En San Lázaro se prevé como un hecho consumado la aprobación, hoy, de la reforma constitucional para que las Fuerzas Armadas realicen labores de seguridad hasta 2029. Morena, PVEM, PT, PES y el PRI apoyan la iniciativa de la priista **Yolanda de la Torre**. Pero en el Senado podría atorarse: necesitan 86 votos y la bancada tricolor, a cargo de **Miguel Osorio**, anunció su voto en contra. La oposición en esa cámara tendría 53 votos, suficientes para frenar la reforma.



ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

SE PASEA POR SAN LÁZARO

► Por cierto, ayer sorprendió al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, a los diputados federales. El funcionario estuvo en San Lázaro, en la víspera de la votación de la reforma para ampliar la presencia del Ejército en las calles. Él dijo que sólo acudió a visitar a su hijo, que realiza ahí su "servicio social". Que para nada fue a cabildear a favor de la iniciativa.



GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

RETANA MONREAL

► Al líder de la Jucopo del Senado, **Ricardo Monreal**, se le empezaron a salir del huacal los del Grupo Plural, conformado, entre otros, por **Germán Martínez**, **Emilio Álvarez**, **Nancy de la Sierra** y **Gustavo Madero**. Esa fracción retó al morenista a firmar la acción de inconstitucionalidad contra la reforma para que la Sedena absorba a la Guardia Nacional.

por **Martha Ávila**.

La reunión se llevó a cabo la tarde noche de ayer y dialogaron sobre impulsar las iniciativas para elevar a rango de ley los programas Mi Beca para Empezar y la Escuela es Nuestra.



SEBASTIÁN RAMÍREZ

ACUERDAN IMPULSAR PROGRAMAS

► El nuevo presidente de Morena en la Ciudad de México, **Sebastián Ramírez**, tuvo su primer encuentro oficial con la bancada de su partido en el Congreso capitalino, encabezada por **Martha Ávila**. La reunión se llevó a cabo la tarde noche de ayer y dialogaron sobre impulsar las iniciativas para elevar a rango de ley los programas Mi Beca para Empezar y la Escuela es Nuestra.



LETICIA RAMÍREZ

PRIMERA PRUEBA PARA LETICIA

► Se topó la nueva titular de la SEP, **Leticia Ramírez**, con su primer bache legal. Una jueza ordenó reponer el programa Escuelas de Tiempo Completo, eliminado por la 4T. Toca a la Unidad de Asuntos Jurídicos y Transparencia hacer el análisis del ordenamiento, pero ya adelantó que apestará la decisión judicial. El asunto escalará a tribunales, donde se emitirá la última palabra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	PAÍS	10

OTROS ÁNGULOS

RAÚL CREMOUX*



¿De quién fue la idea de desaparecer las Escuelas de Tiempo Completo?

*ESCRITOR Y PERIODISTA

@RAULCREMOUX

PARA LA SEP, LA TIERRA VUELVE A SER PLANA

• NO SERÍA TEMERARIO QUE, EN TIEMPOS COMO LOS ACTUALES, DE BALAZOS, INJUSTICIAS Y TORMENTAS, LOS ENCARGADOS DE LA DECISIVA TAREA DE EDUCAR, DIERAN UN GIRO AL PASADO Y PENSARAN QUE EL PLANETA NO ES REDONDO

La jueza tercera de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México ordenó a las autoridades educativas reponer el servicio conocido como Escuelas de Tiempo Completo, al reconocer que con esa decisión habían afectado a los niños y a las madres de familia que contaban con esas escuelas, donde los educaban y les brindaban comida y un sitio seguro para que ellas pudieran trabajar.

Preguntémosnos, ¿de quién fue la peregrina idea de desaparecer esas escuelas y de quiénes la responsabilidad de acatar esa orden?

Las Escuelas de Tiempo Completo benefician a 27 mil planteles diseminados en el territorio nacional, y al menos un millón 700 mil escolapios y

permitían a más de 90 mil maestros de participar en esa tarea.

Ante la decisión de la juzgadora, la SEP no está dispuesta a ver cómo acata esa disposición y preparar argumentos convincentes ante la Secretaría de Hacienda y la propia Presidencia. No, la SEP indica que "promoverá un recurso de revisión en contra de lo dispuesto por la jueza para que un tribunal colegiado revoque la sentencia y la niegue". Una entidad que debiera de tener la vocación de estar abierta a todo tipo de ideas, programas y métodos que perfeccionen el engranaje enseñanza-aprendizaje, está cerrada, endurecida y atrincherada en el pasado.

No sería temerario que, en tiempos como los actuales, de balazos, injusticias y tormentas, los encargados de la decisiva tarea de educar dieran un giro al pasado y en sus textos afirmaran que la tierra es plana, las matemáticas fueran declaradas inexistentes y la biología fuera sustituida por fanatismos alrededor de un líder. Y esta afirmación tiene como sustento el manto de mediocridad que ha prevalecido durante años en los que la educación pública ha perdido la búsqueda de excelencia y donde permanece y ha reinado el sindicalismo y las aberraciones.

La jueza incluso adopta las líneas inductivas que debiera tener la SEP cuando indica que "las secretarías deben adoptar todas las medidas que se estimen pertinentes, a fin de que se sigan otorgando los mismos beneficios que se encontraban previstos en las Escuelas de Tiempo Completo, incluyendo los ajustes presupuestarios que se estimen convenientes". ¿Por qué la SEP pretende borrar esta medida y no retomar lo que bien funcionaba?

La principal característica de un cuerpo decadente es su incapacidad de generar sus propias defensas y mejorar sus métodos de desarrollo. La historia nos enseña que, en medio del desastre, un buen gobierno no deja de producir los hombres capaces de sobrevolar sobre la anarquía, el pesimismo y restaurar los valores que el momento necesita.

Eso, por supuesto, requiere visión y el acompañamiento de decisiones que deban tener los pilotos de un navío capaz de navegar aún en plena tormenta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	NOTICIAS	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **Ignacio Mier** convocó a la bancada de Morena en la Cámara de Diputados para pernoctar en hoteles cerca de San Lázaro. No es necesario, con la ayuda de los priistas de Alejandro *A(m)lito* Moreno (en el apellido lleva la penitencia) aprobarán la reforma constitucional para la Guardia Nacional. El Senado es lo complicado...

• **Marko Cortés y Jesús Zambrano** solo miran cómo renace el llamado PRIMor con la reforma constitucional para la Guardia Nacional. Pero ya hay voces dentro del PAN que postulan que al final de cuentas quien se puede asumir como la oposición sería el PAN... aunque, en la misma acera, Dante Delgado, mandamás de Movimiento Ciudadano quiere ese estandarte. Tiempos cruciales...

• **AMLO** dijo: "el señor verdaderamente está mal de salud. Tiene muchas enfermedades, está mal y no puede ser atendido en el reclusorio. Tiene que ser atendido en una casa con su familia". ¿A quién se refiere? Pues a Miguel Ángel Félix Gallardo, el narco acusado del asesinato del agente de la DEA Enrique *Kiki* Camarena... nomás falta que el jueves le dediquen el *Jefe de jefes*.

• **Leticia Ramírez** en problemas en la SEP. La semana pasada inició el periodo de evaluaciones que organizó la SEP. ¿Qué hay? Es una evaluación muestral vs. la censal que se organizaba antes en el INEE, ahora se tomará a una muestra de alumnos y no se harán evaluaciones uno por uno, como se hacía desde hace casi 20 años.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publmetro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	NACIÓN	7

Sociedad, SNTE y el IPN: pendientes en la SEP

La maestra Leticia Ramírez Amaya, nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), tiene dos grandes tareas imprescindibles que atender: el relevo en el sindicato magisterial y el desastre en el IPN.

Ramírez Amaya tiene que refrendar el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador para atender el relevo democrático al interior del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que hoy mantiene Alfonso Cepeda Salas y que debió dejar desde 2017.

Cepeda Salas mantiene una lista larga de quejas al interior de su administración, en el que se considera el sindicato más grande de América Latina, y es que sus agremiados han denunciado falta de representación en las secciones en todo el país.

Incluso, la propia maestra Elba Esther Gordillo se ha deslindado de quienes hoy ocupan la dirigencia nacional del SNTE, acusándolos de arribistas y, por demás corruptos, al impedir transparentar los acuerdos que suscribieron desde la época de Esteban Moctezuma Barragán, cuando



**JOSÉ VÍCTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA**

SOCIEDAD

éste ocupaba la titularidad de la SEP.

Más aún, profesores organizados en todo el país, a través del Movimiento Nacional por la Transformación Sindical (MNTS) han manifestado su falta de liderazgo y, por ende, de reconocimiento a la cúpula magisterial, que “se ha perdido en estos años”.

“Ya no tenemos representación ante los gobiernos de los estados del país, menos ante la Secretaría de Educación Pública; un ejemplo de esto es que no podemos acceder a mejores condiciones laborales para enfrentar el nuevo programa de educación federal”, dijo su líder, el profesor Ricardo Aguilar.

Por este motivo, han solicitado la intervención inmediata de la titular de la SEP y el de el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, para exponer las condiciones críticas con las que los integrantes del magisterio hacen su trabajo y, de esta forma, mejorarlas de manera inmediata.

PUNTO CERO

Ramírez Amaya además tiene pendiente atender a los alumnos, académicos e investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que acusan de hechos de corrupción y violación a los derechos humanos de manera sistemática.

Y es que, su titular Arturo Reyes Sandoval, a pesar de tener conocimiento de estos temas desde principios de este año, no dice nada; no hay diálogo y menos la intención de co-

“Es necesario que se aterrice, en la realidad, y se acabe con las trapacerías en el SNTE, donde hay un reglamento amañado y se carece de estatutos que garanticen elecciones equitativas con voto libre, directo, secreto y universal”, resaltó el líder magisterial.

regir esas acciones, que incluso han derivado en denuncias penales.

Por ejemplo, hay señalamientos en contra de funcionarios de la dirección de Cómputo y Comunicaciones y de la Coordinación Nacional de Cálculo por hechos de corrupción y violación a los derechos humanos de la comunidad científica del IPN.

La investigación de la FGR ubica los nombres de Francisco Javier Hernández Betancourt –jefe de división– y el titular de la Coordinación Nacional de Cálculo, Carlos Ruiz Viquez Cuevas, por solicitar dinero a cambio de cubrir un adeudo de nueve millones de pesos a diferentes empresas por trabajos ya realizados de conexión de internet y telefonía digital, y que ahora la institución no ha pagado.

Servicios que han sido privados a la comunidad politécnica y que son consideradas una violación a sus derechos, debido a que el acceso a la educación y a la tecnología fueron vulnerados. Ya hay denuncias en la CNDH y en la ASF.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	NACIONAL	4



Escuelas caducas

Desde que se creó la Secretaría de Educación Pública, allá por 1921, su misión ha sido atender a los niños y jóvenes con libros, maestros e instalaciones adecuadas.

Hoy en día vemos las edificaciones en donde se imparten las clases casi cayéndose, en ruinas y saqueadas.

Las autoridades hablan de una restauración, pero muchas de nuestras escuelas ya están más que caducas y son peligrosas.

CARLOS TREVIÑO RODRÍGUEZ / *Centro, Monterrey*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	OPINIÓN	22

Los fundamentos de la reforma de la educación media superior

GABRIEL VARGAS LOZANO*

La Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP ha publicado en su página oficial el documento Fundamentos del marco curricular común de la educación media superior. En él se exponen las ideas principales que han guiado la reforma que se presentó oficialmente el 26 de agosto pasado y que entrará en vigor el próximo año.

Según el documento, se pretende formar “una nueva generación que desafíe los preceptos de la ideología del neoliberalismo, que comprenda en su complejidad el contexto social, económico y político donde se desenvuelve y haga uso del espacio público como el principal escenario para construir un mundo más justo, pacífico y sustentable” (p. 5).

Expone lo que llama siete “paradojas”, aunque, a mi juicio, deberían llamarse principios normativos, que son: 1) crítica al modelo de competencias promovidas por la lógica del mercado. Ahora se pretende desarrollar otro modelo; 2) inclusión del docente en la educación; 3) vínculo de las instituciones educativas en una sociedad caracterizada por la heterogeneidad. Mientras el anterior plan se basaba en la globalización, ahora se basará en la “localización” que implica “traer la comunidad a la escuela”; 4) contra la meritocracia, porque dice que “no hay piso parejo” para los estudiantes y se cita al conocido filósofo estadounidense comunitarista Michael Sandel; 5) se “refuta el menosprecio del que han sido objeto las carreras profesionales técnicas y tecnológicas como efecto de las dinámicas de mercado. Lo anterior está ligado a la meritocracia, la cual no sólo supone que aquellos que logran superar ciertas pruebas son merecedores de los mejores puestos y salarios” (p. 15); 6) contra la vigencia de las calificaciones para medir avances en el aprendizaje; 7) fragmentación del conocimiento y por ello uso del método de transversalidad.

Luego se describe el currículo fundamental y el ampliado, y termina con una reflexión final donde se afirma que el marco curricular “se fundamenta en un proyecto educativo que busca formar una nueva generación de personas libres de pensamiento; que revaloren de manera crítica el espacio de lo público y lo social, la colaboración y los valores éticos”.

Como se observa, la nueva reforma pretende desligarse del neoliberalismo en su aspecto educativo y que estaba basado en una educación tecnocrática y mercantilista promovida por la OCDE, y que fue adoptada por los anteriores regímenes a partir de la idea que tenían de un país dependiente y subsidiario de las grandes transnacionales (esto no se dice con claridad). Además, en ningún lado se menciona que uno de los fines de la educación debería ser la configuración de una auténtica democracia. Pero, además, el problema es el método para establecer una educación alternativa. Lo primero que debería haberse hecho es



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	OPINIÓN	22

un verdadero diagnóstico sobre la educación a ese nivel. Este diagnóstico debería haber destacado sus problemas principales; en segundo lugar, se tendría que haber definido el tipo de persona y sociedad que se busca conformar en una sociedad plural y multicultural; profundamente desigual; en donde prevalece la discriminación de raza, género y clase; una sociedad dependiente de la economía estadounidense. Pero, además, no sólo se requiere definir los fines de la educación, sino aplicar un método pedagógico adecuado. En esta dirección se persiste en el método de transversalidad que disuelve el estudio de las disciplinas pretendiendo que con el análisis de una determinada problemática se logrará una formación sólida de los estudiantes. Nada más alejado de ello. Con tal método, el estudiante egresará del nivel medio superior con una concepción fragmentaria de la realidad y sin ninguna formación sólida que se debería adquirir mediante el estudio de las disciplinas completas. El análisis fragmentario que proponen podrá iluminar un problema determinado, pero deja en la oscuridad lo demás. Esto no quiere decir que no deba llevarse a cabo el análisis de temas en forma interdisciplinaria. La forma en que proponen la transversalidad fragmenta el conocimiento. Por otro lado, en lugar de referirse a las críticas a la democracia liberal de Villoro; la relación entre ética y política de Sánchez Vázquez; la concepción de García Canclini sobre la pluralidad cultural; la tesis del colonialismo interno de González Casanova o la visión del mundo de los pueblos originarios propuesta por Alfredo López Austin o la interacción dialógica entre estudiantes y maestros propuesta por Freire, se cita a Michael Sandel. Finalmente, se ha anunciado que su programa no será sometido a las pruebas piloto necesarias para corregir errores de aplicación, sino que se iniciará sin más. Esto significa que el experimento afectará a toda una generación con las consecuencias correspondientes.

** Profesor-investigador del Departamento de Filosofía de la UAM-I y Observatorio Filosófico de México*



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	REPORTE	4

Mtra. Gabriela Jiménez Godoy

Presidenta de Que Siga la Democracia AC
@GabyJimenezMX
facebook /GabyJimenezGo

**Que siga la democracia
CUATRO AÑOS
DE GOBIERNO
DE LA TRANSFORMACIÓN**



A cuatro años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, las prioridades son el combate a la desigualdad social y a la corrupción.

Los grandes logros que se tienen se enmarcan en el crecimiento de la inversión extranjera, incremento al salario mínimo, el fortalecimiento del peso, cero aumentos de impuestos y la no adquisición de deuda.

Destacan, además, los más de 21 millones de trabajadores inscritos al IMSS; 623 mil 330 más de los registrados antes de que comenzara la pandemia.

Este gobierno, caracterizado por la austeridad, recuperó un

billón 700 mil millones de pesos al impedir privilegios fiscales; 200 mil millones, por combatir el huachicol; 500 mil millones, por no permitir la corrupción, los lujos en el gobierno y otros rubros que permiten tener recursos para el fortalecimiento de los programas sociales en beneficio de quienes más lo necesitan.

Se incrementó el salario a maestros, fueron entregadas 11 millones de becas, 116 mil escuelas recibieron recursos para su mantenimiento y fueron creadas 145 universidades públicas.

El Gobierno trabaja en convertir al sector Salud en uno de los mejores sistemas públicos en

el mundo para que la población cuente con atención médica y medicamentos gratuitos, y que la Salud no sea exclusiva para unos cuantos.

Ante los pésimos resultados de los gobiernos anteriores en seguridad, se creó la Guardia Nacional, que actualmente cuenta con 118 mil elementos. Su objetivo es consolidarse como la principal institución de Seguridad Pública del país, que combata la impunidad, respetando los derechos humanos de los ciudadanos.

El Gobierno apuesta a la soberanía energética, por lo que, además de las seis refinерías que ya había en el país, compró la

de Deer Park, en Texas. En junio inauguró la primera etapa de la Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, que producirá 340 mil barriles diarios de petróleo.

También se inauguró el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Su construcción se logró en dos años y medio, con un ahorro de 100 mil millones de pesos. Se edifica el Tren Suburbano, la megaobra de transporte público que unirá a la Ciudad de México con el nuevo aeropuerto, y el Tren Maya. Este último avanza en su desarrollo y será detonante de la economía en el sur del país.

Además de estas icónicas obras, el Gobierno rehabilita las vías del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que incluyen la modernización del ferrocarril del Istmo, la rehabilitación de los puertos y la ruta ferroviaria de carga y pasajeros que conectará a Coatzacoalcos, en Veracruz, con Salina Cruz, en Oaxaca; que aumentará el comercio con la conexión del Océano Atlántico y el Pacífico a través de 309 kilómetros de vías mejoradas. Y la conversión del Parque Ecológico Lago Texcoco, que llegará a ser un área natural protegida.

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha revertido la visión privatizadora que por décadas prevaleció en las esferas del poder y se ha destacado por impulsar grandes obras de infraestructura que dejarán su huella, su sello y su legado.

A cuatro años de este gobierno, la economía muestra gran fortaleza, hay una mejor distribución del ingreso y se están "aminorando" la desigualdad y la pobreza. Estos logros son históricos, por primera vez en más de 70 años existe una política social con austeridad y sin deuda, que beneficia a los de abajo. La Cuarta Transformación es una realidad y se continuará profundizando hasta volverla irreversible.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	OPINIÓN	12

Cambio de mano

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Así como dejó a un lado su ánimo peleonero con EU, si quisiera, López Obrador podría establecer diálogo propositivo en la política interna.

Nos parece bien, muy bien, que el Presidente haya cambiado la muleta de mano y antier en su encuentro con el Secretario de Estado norteamericano, Antony Blinken, y la Secretaria de Comercio, Gina Raimondo, haya toreado con la mano izquierda. Es decir, no en plan de bronca, sino en plan amistoso y constructivo. Es bien sabido que se logra más por las buenas que por las malas, es decir, para atrapar moscas funciona mejor la miel que la hiel. Sobre todo cuando el diálogo se lleva a cabo con nuestro principal socio comercial y vecino poderoso.

A decir tanto de Blinken como de Raimondo, el encuentro fue productivo y amistoso “profundizando” las relaciones entre México y Estados Unidos de manera constructiva. Más aún: le funcionó tan bien a nuestro Presidente el cambio de muleta corriéndose el astado por la zurda que sugiere que esto pudiera funcionarle igual de bien en las relaciones internas del País. Es decir, que en lugar de pelear constantemente con sus “adversarios”, descalificándolos y denostándolos –o sea, a puro derechazo (que es la mano del estoque)–, estableciera diálogos propositivos con ellos como el que llevó con Blinken y Raimondo.

Pudiera, si quisiera, ponerle “pausa” al bullying desde el púlpito mañanero para hacer prevalecer en la política interna mexicana un clima de armonía en el que las diferencias se discutan con tolerancia, en vez de dirimirse a golpe puro.

Dirán ustedes, amables lectores, que pecamos de ingenuos, justo en momentos en los que el Presidente y sus cohortes DOBLARON a puros palos al tal Alito Moreno, al que ya van tarde para darle “alitas”, y quien se ostenta aún como dirigente del PRI, pero a quien le han sacado tantos trapos al sol que tuvo que hincarse para que le

dejaran de tupir, y de pasada plégar al PRI a los caprichos de Morena para aprobar en la Cámara dejar al Ejército en las calles in sécula seculórum, que era lo que el titular del Ejecutivo pretendía ahora.

(Aclaremos el tiempo, ya que cuando Felipe Calderón era Presidente, Andrés Manuel abogaba exactamente por lo contrario: que los soldados permanecieran en el cuartel; quizás la diferencia en el cambio de opinión sea que antes los mandaba Calderón y hoy los manda EL).

Volviendo al tema, nos reprocharán, amigos: “Vaya manera de ‘negociar’ del Presidente doblando a Alito y rompiendo –de facto– la alianza PAN-PRI-PRD”. Y, pues sí, tendrían razón. No obstante, nunca es tarde en la faena para acomodarse al toro de la manera más apropiada para evitar los topes, las cornadas y el derramamiento de sangre.

Habrán notado, estimados lectores, que en días recientes (ayer mismo incluso) se han dado en el País indicios claros de que “el horno no está para bollos”, con eso de los ataques del narco en ORIZABA, sumados a los anteriores, y, lo más paradójico: la protesta de la CNTE (maestros del otro sindicato que no es el de la maestra Elba Esther) justo ante el Presidente, quien salía de Chapultepec tras una ceremonia para conmemorar la fábula de los Niños Héroeos.

Quieren los de la CNTE más salario, mejores condiciones de trabajo y que se respeten sus derechos laborales. Traducido al castellano, quiere decir: que nos paguen cuando no asistimos a clases por estar bloqueando las vías del tren, o tomando las casetas de las autopistas.

A ojo de albañil sin que requiera un plomo se nota que la paz interna del País es precaria, que los malandros cada vez controlan más territorios, que los inci-

dentos de violencia, toma de carreteras, ciudades enteras sitiadas y balaceras se incrementan, en vez de disminuir. O sea que el –o los– problemas que enfrenta el Presidente no son con sus “adversarios”: son con el CRIMEN ORGANIZADO, que es el que RETA la hegemonía del Gobierno en sus tres niveles, rebasándolo completamente a nivel local, y desafía específicamente la autoridad del Presidente. Y lo hacen ARMADOS hasta los dientes, causando DAÑO no sólo material, sino menguando el Estado de Derecho, destrozando la confianza en las autoridades, el respeto a la ley y profundizando la IMPUNIDAD que en este País es la madre de la inseguridad y de todos nuestros males violentos.

Vencer las tendencias violentas que llevamos es algo que requerirá el concurso organizado y sinérgico de toda la SOCIEDAD. Este Presidente y el que le siga necesariamente requerirán contar con la SUMA de todas las fuerzas sociales para JUNTOS enfrentar y vencer a las fuerzas del mal. Esto no se logrará si en lugar de emplear la mano de la zanahoria (la izquierda) empuña siempre la derecha (el mazo), dedicándose a repartir madrina sin buscar consensos y acuerdos. Ser predecible para un político es malo, pero ser predeciblemente peleonero sólo predispone pleitos incesantes, divisiones y falta de avances y progreso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	MÉXICO	8

PULSOPOLITICO



¿QUIÉNES "APARTAN" AL EJÉRCITO DEL PUEBLO?

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras en las cámaras de Diputados y Senadores discuten y aprueban que el Ejército prolongue su permanencia en tareas de seguridad pública hasta 2028, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, pidió discernir "quiénes, por sus intereses y ambiciones personales, con comentarios tendenciosos", pretenden apartar a las Fuerzas Armadas de la confianza y respeto que les tienen los mexicanos, al alertar que la desunión sólo allana el camino a amenazas extranjeras que pueden afectar la soberanía.

Al mismo tiempo, la Guardia Nacional, que comanda el general Luis Rodríguez Bucio, difundió una serie de "recomendaciones" para el uso de redes sociales, y señaló que "es importante cuidar la información que se comparte", para no vulnerar la seguridad de otras personas, cuyas acciones puedan tener consecuencias en la vida real, lo que provocó inmediatas y airadas reacciones de usuarios con preguntas de que si se trata de amenazas a la libertad de expresión, acallar la verdad y voces ciudadanas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tanto la disidencia magisterial agrupada en la CNTE, como los padres y familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa, volvieron a hacer sentir su malestar ayer: la primera, al obstruir, con reclamos, el paso del vehículo en que el Presidente López Obrador se retiraba después de presidir la ceremonia de homenaje a los Niños Héroes, y los segundos, al vandalizar y lanzar un camión contra la puerta principal de la 35 Zona Militar en Chilpancingo. **Algunos profesores disidentes**, de los varios que se concentraron a la salida del llamado Altar de la Patria, al pie del Castillo de Chapultepec, que agitaban papeles con demandas laborales y mejoría salarial, lograron entregarlas a los ayudantes del mandatario, que bajó el cristal del auto para saludarlos y tomarse algunas fotos. **Todo parece indicar que la coalición** Va por México no irá a ningún lado, si los priistas no son capaces de encontrar la forma de destituir a su dirigente nacional, Alejandro Moreno, a quien ahora vuelven a llamar *Amlito*, por la iniciativa presentada por el tricolor, para que el Ejército siga en las calles hasta 2029.

Ni Secretaría de Turismo, ni Fonatur: el aún gobernador panista de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, quien el domingo 25 de este mes concluirá su mandato, se irá a la embajada de México en Canadá, para cuyo cargo será propuesto, anunció el Presidente López Obrador en su mañanera.

Pareció, o fue claro mensaje del gobernador priista del Estado de México, Alfredo Del Mazo, sobre quién será su relevo, al asegurar que es el tiempo de las mujeres: a una de ellas, Alejandra Del Moral, secretaria de Desarrollo Social, se le ubica como favorita, seguida de Ana Lilia Herrera, con amplia trayectoria partidista.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/09/2022	NACIONAL	11



Si se hace caso a sus palabras, la señora Gordillo es la creadora del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, los exámenes de oposición para el ingreso y la promoción de los docentes y de las escuelas de tiempo completo. También diseñó la carrera magisterial. Todo para beneficio de los maestros y la niñez, dijo.

El mito del ave Fénix trata de una criatura que muere por el fuego y renace de sus propias cenizas. Además, la resurrección dota al ave de poder y fortaleza. En la política se usa como metáfora de alguien que, después de haber perdido todo o haber sido defenestrado por sus adversarios, regresa triunfante. Ese parece ser el deseo de Elba Esther Gordillo, la legendaria cacique del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

En una entrevista con Roberto Zamarripa (*Reforma*, 11/09/22), la señora Gordillo se presentó como la presidenta del SNTE y mujer innovadora; también precisó sus antipatías y afectos. En fin, sin mácula, una heroína encarcelada por sus convicciones.

Si se hace caso a sus palabras, la señora Gordillo es la creadora del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, los exámenes de oposición para el ingreso y la promoción de los docentes y de las escuelas de tiempo completo. También diseñó la carrera magisterial. Todo para beneficio de los maestros y la niñez, dijo.

No obstante, en algún momento expresó que defendió el derecho constitucional (¿?) del SNTE de tener el 50% de las plazas de nueva creación y que los maestros que pasaban a retiro podían heredar o vender la plaza. Dijo que ella renunció a ese derecho, pero se sabe que fue la reforma de Peña Nieto la que eliminó ese privilegio.

Se muestra ruda contra Manuel Bartlett, entonces secretario de Educación Pública y más tosca todavía contra Josefina Vázquez Mota. No oculta que los aborrece, al igual que a Carlos Jonguitud, Enrique Peña Nieto, Roberto Madrazo, Alejandro Moreno, la CNTE y a quienes la echaron del SNTE, del PRI y luego del Panal.

No dijo que Andrés Manuel López Obrador le fuera antipático, pero que no tiene relación directa con él, aunque le da pena la nueva secretaría de Educación Pública, Leticia Ramírez. Aprovechó el viaje para reprobador al modelo educativo que propone la SEP, porque lo urgente es atacar el profundo rezago educativo y las grandes carencias.

En contraste con los epítetos que lanzó a quienes supone que la agraviaron, exaltó sus contactos con Manuel Camacho y Marcelo Ebrard.

En parte central de la entrevista no se mide en autoelogios, se califica como mujer fuerte y pura: "Fui poder de frente, no fui líder moral nunca". "Yo he luchado, yo he estado como lo que soy, aguerrida, combativa, pero nunca contestataria, nunca rayando bardas ni pidiéndole a mis compañeros que suspendan clases". Se pronunció por lo que, según ella, siempre defendió: "la educación pública de excelencia, laica, gratuita, nacional, universal (para) lograr una sociedad justa, equitativa, de valores y también para formar al hombre del mundo porque estamos ante un quiebre civilizatorio".

Ante la pregunta de por qué quiere regresar, respondió:

"Porque las convicciones no son motivo de negociación, porque puedo decir que soy una mujer congruente". Además, aseguró nunca fue corrupta; sí, los maestros la mantenían, pero se lo ganó a pulso.

Insistió que continúa como presidenta del SNTE; acaso porque, en el cambio a los estatutos de 2007, se dijo que ella sería la jefa hasta cuando lo decidiera. Pero también que quiere entrarle a una elección democrática.

En alguna de las *Cartas a Tito Livio*, Maquiavelo apuntó que en el caso de los caudillos que regresaron al poder, se debió a que eran temidos y gozaban de aliados poderosos.

Pues sí, la señora Gordillo quiere volver. Pero dudo que alguien le tenga miedo y, en lugar de aliados, tiene adversarios con poder. No será como el ave Fénix.



RETAZOS

Una jueza ordena a la SEP que rehabilite el programa Escuelas de Tiempo Completo. La SEP impugnará la decisión y si el Poder Judicial la ratifica, no la acatará. La desaparición de ese programa fue orden del presidente al que nadie de su tropa le dice no.

Gordillo se presentó como la presidenta del SNTE y mujer innovadora... en fin, sin mácula, una heroína.